

El más literario de nuestros monumentos históricos:

El Castillo de Rochafrida

Por Samuel de los Santos Gallego

El castillo de Rochafrida o, mejor dicho, los escasos y arruinados restos que de él quedan, se encuentra situado al N. del denominado Campo de Montiel, al NE de la Laguna Concejó del grupo de las de Ruidera (1).

Son muy pocos los testimonios que se conservan y proporcionan algún dato sobre los distintos avatares históricos, que experimentó, esta zona: vestigios de poblados prehistóricos, algún hallazgo aislado perteneciente a la Edad del Bronce, huellas de la existencia de poblados anterromanos, quizá de la Oretania una de cuyas tres cabeceras, Mentesa, debió estar situada en este territorio.

En la Tarraconense romana y, más tarde, en la Cartaginense, quedó incluida la región, pronto cristianizada, como lo prueba la asistencia de obispo de Mentesa a los Concilios de Toledo. Tal vez visigoda o mozárabe, al menos, debió ser la primitiva ermita de planta de cruz latina que con el nombre de San Pedro de Sahelices existió muy cercana a las ruinas del Castillo, quedando abandonada durante mucho tiempo, siendo reconstruida más tarde y levantada de nueva planta hace relativamente poco (2). Luego, sólo unos paredones derrribados del Castillo y la elocuente toponimia que aparece en los roman-

ces nos dicen algo de esta zona que quizá en tiempos de la dominación árabe dependiese de Alcaraz. M. CORCHADO SORIANO que la ha estudiado a fondo, recoge estos datos en una obra que, modestamente, titula "Avance de un estudio geográfico histórico del Campo de Montiel" (3) y que consideramos de sumo interés.

Pruebas evidentes de la importancia estratégica y geopolítica del Campo nos la suministran los numerosos y seguramente frecuentados caminos que la surcaron: (4) la Via Heraclea, varios caminos reales (el de Ciudad

- (1) Hoja n.º 788, EL BONILLO del M. Topográfico Nacional a escala 1:50.000. Madrid, 1956. 38º 55' 30" N y 0º 53' 45" E.
- (2) MENENDEZ PIDAL, R.—"Romanesco hispánico", I, 259-261 (O.C. T.IX 1953) ya cita la Ermita de San Pedro de Sahelices, así como CLEMENCIN en su comentario del Cap. XXIII de la 2.ª parte del "Quijote". Ed. Castilla, 1946.
- (3) Publicado por el Instituto de Estudios Manchegos, Madrid, 1971.
- (4) Rochafrida era paso de vía según SAAVEDRA, BLAQUEZ y HÜBNER: Saavedra lo identifica con "Caput fluminis Anae" y Hübner con Laminium. Corchado Soriano, M. "Estudio sobre las vías romanas entre el Tajo y el Guadalquivir". Archivo Español de Arqueología 1969, págs. 124-128. Fig. de la pág. 129.